

Appel à contribution

Les sciences sociales et les dynamiques du changement et de la continuité au Maroc

Conférence multidisciplinaire organisée par l'Université Al Akhawayn à Ifrane, Maroc 23-24 mai 2015

L'histoire du Maroc est caractérisée par une coexistence complexe entre plusieurs cultures ainsi que par une interaction dynamique entre plusieurs processus de modernisation. Ceci a provoqué parmi les intellectuels plusieurs débats souvent formulés en termes de la relation qui existe entre « modernité » et « tradition », entre « contemporanéité » et « authenticité ». Une problématique autour du « changement » et de la « continuité » s'est ainsi développée dans différentes sphères de la société marocaine. La manière dichotomique et binaire dans laquelle ces concepts sont présentés est elle-même sujet à débat puisque qu'elle ne tient pas compte des complexités socio-économiques, légales, politiques et culturelles du pays. De plus, ces conceptions dichotomiques sont révélatrices des faiblesses heuristique et méthodologiques des approches par lesquelles les chercheurs ont tenté de comprendre les dynamiques à l'œuvre au sein de la société marocaine.

Cette deuxième conférence des sciences sociales a pour objectif de poursuivre la réflexion multidisciplinaire entamée lors de la première conférence en mai 2014. Il s'agit de soulever de nouvelles questions plus sophistiquées sur les relations dynamiques entre le « changement » et la « continuité », et entre la « modernité » et la « tradition », afin de laisser de côté la nature supposée dichotomique de ces relations et d'élaborer de nouvelles grilles d'analyse plus nuancées.

Nous invitons les chercheurs en sciences sociales, chacun selon son orientation disciplinaire et ses intérêts scientifiques, à se pencher sur divers articulations de la « modernité » dans notre société. Est-ce que ces « modernités » constituent nécessairement les antithèses des différentes formes de « tradition » ou ne sont-elles pas plutôt en train de les supplanter ? Comment la théorie de « l'invention de la tradition » peut-elle nous aider à comprendre les problèmes socio-culturels et politiques du Maroc contemporain ? La dichotomie entre « tradition » et « modernité » n'est-elle pas une construction conceptuelle coloniale ? Quels types de continuités et de discontinuités traversent actuellement la société marocaine ?

Les organisateurs de cette conférence sur les dynamiques du changement et de la continuité au Maroc s'inscrivent dans l'esprit de la multidisciplinarité affirmé lors de la conférence de 2014, et souhaitent donc réunir des chercheurs de toutes les branches des sciences sociales: historiens, anthropologues, juristes, politologues, économistes, linguistes, géographes et autres, afin de discuter de l'ensemble des développements sociaux, économiques, politiques, légaux, environnementaux, médiatiques, culturels et sécuritaires du pays.

Les organisateurs souhaitent recevoir des propositions de présentations sur les thèmes suivants :

- le développement humain
- les changements dans les processus de développement économique
- les impacts des technologies de l'information et de la communication
- les changements du cadre juridique
- Les défis de l'éducation au Maroc
- la tribu comme agent socio-économique
- les transformations du paysage politique marocain
- la jeunesse et ses dynamiques culturelles
- les transformations de l'environnement sécuritaire marocain : Maghreb, Sahara, Sahel, Méditerranée
- les changements climatiques et les transformations environnementales et écologiques
- la politique internationale dans un contexte global
- la croissance urbaine et les mutations de l'espace urbain
- l'agriculture et les mutations dans les milieux ruraux
- les changements et les continuités en sciences sociales

Les organisateurs sont conscients que ces thèmes et d'autres encore ont été et continuent d'être débattus au sein des universités et bien au-delà. Ils ne prétendent donc nullement limiter les propositions aux thèmes cités ci-dessus et sont disposés à en accepter d'autres.

Les présentations peuvent être faites en arabe, en français ou en anglais. Les doctorants sont également encouragés à présenter leurs recherches.

Les chercheurs sont invités à soumettre en-ligne un résumé de 500 mots au Comité scientifique avant le 15 mars 2015. La soumission de panels multidisciplinaires est encouragée par les organisateurs. La décision du Comité scientifique sera communiquée aux participants le 10 avril 2015.

Pour soumettre une proposition de présentation orale, un panel ou un poster, veuillez cliquer sur le lien qui correspond à votre choix ou copier le lien dans un moteur de recherche internet.

Communication orale

<https://docs.google.com/forms/d/12IAV7Cz3eAbh8yg4K5GZJt5dTEsAOLmBzRmsTfoWd9Q/viewform>

Panel

https://docs.google.com/forms/d/1OPoVzoXotxrDJCcf7xME-tFNhskQghckJYq_mX4xHdM/viewform

Poster

<https://docs.google.com/forms/d/1xQTeFKdBcNIYItL-gTnqhJm11JuCjztpvtEPRE9aQZc/viewform>

En outre, l'Université Al Akhawayn organise une journée de formation pré-conférence sur le thème «Edition et publication d'articles scientifiques", le 22 mai 2015. Pour vous inscrire, cochez la case appropriée dans l'application en ligne.